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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Цветы —
Юрию

Гагарину
Во вторник, 12

апреля, ЦК и МГК
КПРФ проведут
возложение цветов к могиле первого 
космонавта Ю.А. Гагарина.

Сбор участников — в 10.30 около 
памятника Г.К. Жукову.
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Б ЮСТЫ УСТАНОВЛЕНЫ лётчикам�
космонавтам, дважды Героям Совет�
ского Союза С.Е. Савицкой, В.В.

Лебедеву, А.П. Александрову и В.А. Соло�
вьёву. Памятники были созданы за счёт
бюджета города Москвы (все четыре кос�
монавта являются москвичами). Активное
участие в этом проекте приняли коммуни�
сты. Выступившие космонавты поблаго�
дарили КПРФ и её лидера Г.А. Зюганова за
содействие в установке бюстов.

«Здесь, на Аллее Космонавтов, — обра�
тился к собравшимся лидер КПРФ, — вы
можете увидеть всё лучшее, что создано
человечеством. Циолковский реализовал
мечту всех людей о покорении космичес�
кого пространства, он выписал математи�
ческие формулы возможного полёта. Ко�

ролёв изобрёл лучшую в мире ракету, ко�
торая обеспечивала на протяжении мно�
гих десятилетий нашу безопасность. Кур�
чатов создал оружие, которое позволило
сдержать самые агрессивные силы».

«Сегодня на Аллее Космонавтов уста�
новлены четыре бюста, которые олице�
творяют наше золотое поколение космо�
навтики — 80�е годы. Я хочу поблагода�
рить всех космонавтов. Но особо — 
поблагодарить Светлану Евгеньевну 
Савицкую. Это единственная в мире
женщина — дважды Герой Советского
Союза. Она также показала блестящие
результаты в освоении авиационной тех�
ники. Она установила многие мировые
рекорды. Прыгнула в 17 лет из страто�
сферы с парашютом. И сегодня Светла�

на Евгеньевна блестяще отстаивает нашу
космонавтику и безопасность в Государ�
ственной думе», — рассказал лидер ком�
мунистов.

«СССР в результате ленинско�сталин�
ской модернизации, — подчеркнул Г.А.
Зюганов, — сумел создать такую технику,
такое образование и такую науку, кото�
рые обеспечили суперклассное военное
производство. В годы войны мы произве�
ли лучший в мире танк Т�34, лучшую ар�
тиллерийскую систему «катюша», луч�
ший штурмовик Ил�2, а лучшая «семёр�
ка» — ракета Королёва — подняла в кос�
мос Гагарина».

«Но, чтобы успешно осваивать космос,
надо иметь блестящие науку и образова�
ние, а также развитую промышленность. В
этом отношении нужен иной социально�
экономический курс, который позволил
бы нашей стране быть на передовых пози�
циях. Эту программу предлагаем мы —
коммунисты», — сказал в завершение ли�
дер КПРФ.

7 апреля фракция КПРФ в Госдуме устроила приём космонавтов и
ветеранов — участников первого космического старта в 1961 году. В
торжественном мероприятии приняли участие лидер КПРФ Г.А.
Зюганов, депутаты(коммунисты Государственной думы —
заместитель Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, лётчик(
космонавт, дважды Герой Советского Союза С.Е. Савицкая, член
ЦК КПРФ В.Н. Тетёкин.

«55 лет назад совершил свой легендарный полёт в космос Ю.А.
Гагарин, — обратился к собравшимся Геннадий Андреевич. —

Прорыв в космос стал кульминацией технических успехов нашей
страны. Вы непосредственно участвовали в этом, создали
блестящую научную базу. Мы гордимся вашими достижениями.
Наша партия и сегодня продолжает героико(патриотические
традиции. Мы многое делаем для возрождения всего лучшего, что
было в советской истории, поддерживаем всё передовое». 

Лидер Компартии наградил ветеранов космоса орденом ЦК КПРФ
«За заслуги перед партией». 

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Награды — достойным

9 апреля в Москве, на Аллее Космонавтов, состоялось
торжественное открытие бюстов четырёх советских по�
корителей космоса. В торжественной церемонии принял
участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

О Н ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ в
праздничных мероприя�
тиях «Первые в космосе»,

посвящённых 55�летию косми�
ческого полёта Юрия Гагарина.
Праздник проходил на террито�
рии легендарной Петропавлов�
ской крепости.

Геннадий Андреевич произ�
вёл полуденный выстрел из 122�
миллиметрового орудия с На�
рышкина бастиона Петропав�
ловской крепости. После этого
на территории исторического
памятника был проведён моло�

дёжный флешмоб. Его участни�
ки выложили из красных воз�
душных шаров слово «Гагарин»,
а затем все вместе исполнили
песню Александры Пахмутовой
на слова Николая Добронравова
«Знаете, каким он парнем
был?». С приветствием к участ�
никам акции обратился лидер
КПРФ Г.А. Зюганов.

«Что такое первый прорыв че�
ловечества в космос? — сказал
он. — Это прежде всего наши
великие победы. И ваш город
впитал самые выдающиеся из

них. Ленин в 1917�м, когда рас�
падалась страна, говорил: «Мы
победим». И единый Советский
Союз собрали на основе идей
дружбы и братства народов. Ва�
ши отцы и деды говорили: «Мы
победим», строя прекрасную
промышленность, создавая ве�
ликолепные образование и на�
уку. И они победили. Ваши отцы
и деды, защищая этот славный
город, говорили: «Мы победим
фашизм». И они победили, до�
казав всему миру, что советский
солдат, советский офицер и со�
ветские командиры во главе с
Жуковым в состоянии одержи�
вать великие победы. И вот, ког�

да американцы сбросили атом�
ные бомбы на Хиросиму и Нага�
саки, стало ясно, что если мы не
победим в космосе, нам снова
будут угрожать. И тогда был со�
здан ракетно�ядерный щит, а
прорыв в космос нашего перво�
го спутника ошеломил всю пла�
нету. Когда Юрий Гагарин под�
нялся к высотам космоса, Джон
Кеннеди с горечью сказал: «Со�
ветская наука и Советская стра�
на оказались самыми талантли�
выми. Мы обязаны их поздра�
вить. Но мы должны всё сде�
лать, чтобы ликвидировать это
отставание». Американцы при�
слали к нам свою комиссию для

изучения нашего опыта и при�
шли к выводу, что мы их обогна�
ли прежде всего в школе и на
студенческой скамье. А наши
инженеры и учёные оказались
самыми передовыми в мире», —
подчеркнул Г.А. Зюганов.

«Запомните: наша страна в
области науки, техники, образо�
вания и социальных гарантий
была первой державой мира. И
поэтому Гагарин не только от�
крыл путь в космос. Он доказал
всей планете, что если думать о
человеке труда, если думать о
детях, женщинах и стариках, то
можно построить самое гуман�
ное общество. И Гагарин вместе
с Королёвым, Курчатовым и
Келдышем спасли мир, создав
ракетно�ядерный паритет. Он и
сегодня нас с вами охраняет.
Поэтому давайте дружно тру�
диться, хорошо учиться, ува�
жать свою тысячелетнюю дер�
жаву и помнить, что в дружбе
народов рождаются новые от�
крытия. С праздником! С этим
удивительным Днём космонав�
тики!» — сказал в заключение
лидер КПРФ.

Затем Геннадий Андреевич
принял участие в запусках моде�
лей ракет. Он запустил красную
ракету, которая взлетела выше
всех.

Г.А. Зюганов осмотрел также
интерактивное выставочное
пространство «Космос сквозь
время» в Атриуме Комендант�
ского дома Петропавловской
крепости и вручил награды побе�
дителям детских и юношеских
конкурсов, посвящённых кос�
мической тематике. Затем он вы�
ступил перед молодёжью в кон�
ференц�зале Музея космонавти�
ки и ракетной техники имени
В.П. Глушко. Завершился визит
осмотром экспозиции музея.

В мероприятиях также при�
няли участие члены фракции
КПРФ в Государственной думе:
Ю.В. Афонин, В.В. Бортко,
С.М. Сокол, А.П. Тарнаев.

Пресс(служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

● На Аллее Космонавтов.

10 апреля лидер КПРФ Г.А. Зюганов нахо�
дился с рабочим визитом в Санкт�Петербурге.

«Круглый стол» в редакции «Правды», посвящённый первому полёту человека в космос

Подвиг советской эпохи

Разговор на «круглом столе»
начался вступительным сло�
вом главного редактора
«Правды», члена Президиума
ЦК КПРФ, депутата Государ�
ственной думы Бориса Олего(
вича КОМОЦКОГО:

— В ХХ столетии в нашей
стране произошли три события
глобального значения. Во�пер�
вых, Великая Октябрьская со�
циалистическая революция,
давшая старт скачку от общест�
ва, в котором господствовала
эксплуатация человека челове�
ком, к обществу социального
равенства. Во�вторых, Победа в
Великой Отечественной войне
над гитлеровской Германией,
Победа, в которой главная роль
принадлежала советскому на�
роду. В�третьих, выход челове�
ка в космос. Есть все основания

говорить, что эта цепочка со�
бытий является цепочкой при�
чинно�следственных связей. В
самом деле, Победа Советского
Союза в Великой Отечествен�
ной войне — это, как справед�
ливо отмечал Сталин, победа
советского общественного и
государственного строя, то есть
следствие победы Великого
Октября. А космическая побе�
да, когда советский человек
коммунист Юрий Гагарин пер�
вым достиг космических высот,
была не только подвигом одно�
го человека, но и подвигом на�
рода, народа�победителя.

55 лет прошло с того истори�
ческого и героического дня. За
эти более чем полвека сверши�
лось много светлых и чёрных
событий. Но 12 апреля остаётся
окрашенным советскими сим�
волами и советской сущнос�
тью, и изменить этот его смысл

не решаются даже те силы, для
которых антисоветизм стал су�
тью их поведения, а то и суще�
ствования. Формально 12 апре�
ля можно назвать отраслевым
праздником, таким же, как
День металлурга, День учителя,
День танкиста. Но фактически
он превратился в народный
праздник, в праздник созида�
тельного социалистического
труда и советского героизма. В
социальном смысле он выпол�
няет как минимум функцию
укора нынешней капиталисти�
ческой системе.

Владимир Степанович Губа�
рев на сегодняшний «круглый
стол» принёс свою книгу «Зер�
кало фантазий». В этом инте�
ресном издании есть удиви�
тельно показательный эпизод.
В беседе с заместителем дирек�
тора Федерального ядерного
центра России вы, Владимир

Степанович, задаёте ему очень
важный для понимания совре�
менности вопрос: «Выходит
много книг с воспоминания�
ми. Пишут их все — от теорети�
ков до работников секретных
служб. Я читаю почти всё, что
издаётся. Замечаю одну осо�
бенность: все эти книги — «но�
стальгические», если можно
так выразиться. Я имею в виду,
что все авторы вспоминают
прошлое с грустью: мол, как
хорошо им было тогда… Поче�
му? Неужели сейчас менее ин�
тересно?» 

И вот как отвечает современ�
ный крупный организатор про�
рывной отрасли науки:

«Нет, конечно. Но тогда стоя�
ла стратегическая цель, госу�
дарственная задача, которая
была приоритетной. А потому
было особое отношение к этим
работам. Сегодня же акценты

несколько сместились, а потом
возникли проблемы, которых в
прошлом не существовало. В
частности, привлечение к нам
молодёжи. А тогда было пони�
мание важности задач, кото�
рые решают специалисты в
Центре».

В этом диалоге очень точно
вскрыта альтернативность
двух социальных систем. По�
этому сегодня как космос, так
и ядерная физика ни для влас�
ти, ни для пропаганды, кото�
рая её обслуживает, перестали
быть социально значимыми
сферами. И День космонавти�
ки всё заметнее превращается
в политический праздник. Ес�
ли бы нынешней системе бы�
ло по зубам, она бы отменила
и его, как отменила праздник
годовщины Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции.

Этот день незабываем

Владимир ГУБАРЕВ. В исто�
рии нашей страны было много
важных событий. Одни из них и
сегодня почитаются за значимые
даты, отношение к другим изме�
нилось, но я знаю точно, что от�
ношение к 12 апреля невозмож�
но ни оспорить, ни изменить.
Этот день нельзя ни вычеркнуть,
ни переиначить. Можно оспо�
рить значение той или иной бит�
вы, можно поставить под сомне�
ние даже значение войны. 

(Окончание на 4(й стр.)

Этот день ни вычеркнуть, ни переиначитьСостав участников этого «круглого стола», посвящённого юбилейно(
му Дню космонавтики, по(своему необычен: здесь не было космонав(
тов. В то же время гости редакции были тесно связаны с космонавти(
кой. Олег Дмитриевич БАКЛАНОВ так и назвал свои мемуары: «Кос(
мос — моя судьба». Его космическая судьба началась на Харьковском
заводе имени Т.Г. Шевченко, среди продукции которого изделия для
космоса занимали важнейшее место. Его «вахта» в Министерстве об(
щего машиностроения СССР тоже сохраняла космическую ориента(
цию. От звёздных проблем не отлучила и работа на постах секретаря
ЦК КПСС и заместителя Председателя Совета Обороны СССР. О ка(
честве несения этой вахты убедительно свидетельствуют Звезда Героя
Социалистического Труда и Ленинская премия. Владимир Степанович
ГУБАРЕВ известен прежде всего как правдист, но он также писатель,
драматург, сценарист. С Юрием Алексеевичем Гагариным он был зна(
ком с первого дня космической эры. Премии Ленинского комсомола он
был удостоен за публикации о космосе и космонавтах. Он первым из
правдистов получил Государственную премию СССР — за произведе(
ния, в которых серьёзное место занимала тема космоса. Она и сегодня
остаётся одной из главных в его творчестве. Генерал(лейтенант Георгий
Петрович ШИБАНОВ — одна из легенд отечественной авиации и кос(
монавтики. Нет, он не устанавливал мировых рекордов скорости или
дальности полётов. У него другие рекорды: он был одним из самых мо(
лодых за все годы лауреатов премий Советского государства в области
науки и техники. Сталинскую премию молодой техник получил в 20
(двадцать!) лет. Второй его рекорд — спасённые от гибели и травм кос(
мические и лётные экипажи и от аварий — самолёты и космические ап(
параты. Доктор технических наук, профессор, заслуженный деятель
науки и техники РФ, он входит в тесный круг ведущих специалистов
страны, чьи работы по безопасности полётов уже стали классикой.

Фото Александра ДЬЯЧЕНКО.
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«Дети войны» Предвыборный синдром

Депутату Тольят
тинской городской ду
мы коммунисту Алек
сею Краснову фрак
ция «единороссов»
единодушно объяви
ла порицание за нару
шение этики, которо
го не было. Причём
сами представители
«партии власти» при
голосовании цинично
нарушили не только
этику, но и устав и
регламент работы Ду
мы. За это хорошо бы
на очередных выбо
рах выгнать их в шею
из состава депутат
ского корпуса. А ещё
лучше выдворить, не
дожидаясь выборов,
потому что тупо под
нимать руки по при
зыву однопартийца
председателя, не вни
кая в суть дела, могут
только лишённые от
ветственности, зом
бированные люди. До
очередных выборов
они нам столько спо
собны «наголосо
вать», что мало не по
кажется.

М ЕЖДУ ТЕМ депутат Краснов совер�
шил достойный поступок, естест�
венный для коммуниста. Он встал

на защиту пенсионерок, которых чиновники
гоняют по кабинетам и требуют, чтобы они
оплатили долги по взносам в фонд капре�
монта. Так, когда пенсионерка Надежда
Крылова хотела получить справку для своей
дочери�инвалида, чтобы она могла пользо�
ваться льготами в сфере ЖКХ, сотрудник со�
циальной службы потребовал квитанцию об
оплате капремонта. Пожилая женщина объ�
яснила, что дочь не является собственником
квартиры и не несёт никаких обязательств по
её содержанию. К тому же квитанции по оп�
лате капремонта в дом № 35 по проспекту
Степана Разина не приходят и не приходили.

Но документы для оформления субсидии
дочери у Крыловой всё равно не приняли.

И таких примеров множество. Чиновники
не объясняют, кто распорядился не прини�
мать документы для оформления субсидий,
если нет квитанции об оплате капремонта,
каким федеральным или местным законом
они руководствуются.

Потому и пришёл депутат Краснов с ка�
мерой и возмущёнными гражданками в
управление социальной защиты населения
Центрального округа Тольятти, чтобы по�
лучить ответы на возникшие вопросы и
предать их гласности. Ведь в уставе Думы
записано, что гласность — один из важ�
нейших принципов в работе народных из�
бранников.

Следовало ожидать, что начальник управ�
ления соцзащиты госпожа Братанова сама
встанет перед камерой и внесёт необходи�
мую ясность. Ведь по тому же уставу (ст. 43,
п. 3) муниципальные служащие должны со�
блюдать права, свободы и законные интере�
сы наших граждан.

Но госпожа Братанова вместо разъясне�
ний накатала жалобу председателю город�
ской Думы Дмитрию Микелю: якобы депу�
тат Краснов нарушил действующее законо�
дательство. Какое именно, остаётся только
гадать.

Председатель, прочитав текст, мог бы и
погордиться поступком коммуниста Крас�
нова. Ведь таких народных избранников
среди «единороссов» нет и не будет. Как из�
вестно, они любят хорошо покушать. А
Краснов проявил солидарность с голодаю�
щими рабочими «АвтоВАЗагрегата»: сам
обьявил голодовку и почти неделю сидел
днём и ночью на городской площади, вызы�
вая раздражение местной власти. Об этом
написала газета «Правда», и о Краснове уз�

нала вся страна. После этого Алексей Генна�
дьевич вместе с коммунистами Тольятти ор�
ганизовал помощь продуктами многодет�
ным семьям, помогал им отстаивать их пра�
ва в правоохранительных органах.

Господин Микель мог бы вспомнить и
другие благородные дела депутата�комму�
ниста. Но не вспомнил. И в сторону госпо�
жи Братановой даже пальчиком не погро�
зил, чтобы остудить её пыл. Ведь в стране
хоть и с трудом, но всё�таки пробивает доро�
гу гласность. Даже федеральные судьи начи�
нают работать под объективами камер и жа�
лоб не пишут. Или госпожа Братанова у нас
особых кровей?

В общем, у председателя городской Думы
была возможность проявить мудрость, госу�
дарственный подход и заботу о правах и сво�
бодах граждан. Но не получилось.

Жалоба попала в комиссию по этике го�
родской Думы. Краснов, верный принципам
гласности, и здесь хотел организовать съём�
ку. Члена комиссии «единоросску» Нину
Болканскову с появлением камеры словно
ветром сдуло. А ведь могла бы от имени сво�
ей фракции произнести обличительную речь
и назвать законы, которые нарушил Крас�
нов. Но господа «единороссы» камер боятся
как огня. И с законами не особенно дружат,
хотя ссылаться на них большие мастера.

Присутствовавших членов комиссии по
этике, желавших обсуждать поведение Крас�
нова, оказалось недостаточно для вынесения
какого�то решения. На этом можно было бы
поставить точку. Но среди думских «едино�
россов» есть бдительный господин Носорев.
На очередном заседании Думы, когда уже
утвердили повестку дня, у этого гражданина,
видимо, сработал партийный нюх, который
не позволяет упускать даже малейшую воз�
можность для поклёпа на коммунистов.

— Вот Носорев и предложил безотлага�
тельно рассмотреть моё поведение, — вспо�
минает Алексей Геннадьевич.

Регламент Думы не разрешает перекра�
ивать утверждённую повестку в угоду Но�
сореву или иным чутким гражданам. Но
сработал условный рефлекс, низводящий
членов партии «Единая Россия» до уровня
послушных исполнителей воли начальст�
ва. Председатель толкал депутатов на во�
пиющие нарушения, но никто из фракции
даже не пискнул в знак протеста, когда он
призвал проголосовать за вынесение по�
рицания Краснову. Притом Алексею Ген�
надьевичу даже возможность выступить
не дали.

Почему именно порицание, ведь этого

словечка нет ни в одном документе, регла�
ментирующем деятельность депутата. Мог�
ли бы объявить замечание, хотя подобные
наказания тоже не приняты в депутатской
среде. Видимо, причина в том, что в слове
«порицание» есть некий ироничный под�
текст. У «единороссов» все способы хороши
для дискредитации главных политических
соперников.

Вот так названные господа и борются за
гласность и демократию.

Эта история даёт чёткое представление о
порядке принятия решений «единоросса�
ми» на всех уровнях — от сельского поселе�
ния до Государственной думы. Наши поли�
тические оппоненты не только порицают —
издают зубовный скрежет, когда коммунис�
ты бьются за интересы простых людей. Им�
то эти интересы, как известно, до лампочки
— свои дороже. Но каждый комок грязи или
брызг слюны по нашему адресу на вес золо�
та. Особенно перед выборами в областной
парламент и Госдуму, которые пройдут 18
сентября. Кстати, и Алексей Краснов при
поддержке коммунистов, всех честных лю�
дей Тольятти будет бороться за депутатский
мандат. «Единороссов», кажется, начинает
знобить от одной мысли, что он победит.
Так и будет, если не займутся привычными
подтасовками при подсчёте голосов. Ведь
ни одного достойного соперника от «партии
власти» даже не просматривается в обозри�
мом пространстве.

— Нет сомнений, что грязная возня во�
круг коммуниста Краснова имеет политиче�
скую подоплёку, — говорит первый секре�
тарь Тольяттинского горкома КПРФ Вита�
лий Минчук.

Но как бы ни финтили чиновники и депу�
таты от «партии власти», какие бы порица�
ния коммунистам ни выносили, факты —
упрямая вещь. Экономика на нуле, социалка
провалена, зато воровство и коррупция в
расцвете. Ответить за это должна «Единая
Россия», которая рулила и рулит страной
многие годы. Под её руководством богатые
продолжают богатеть, бедные нищают. Ты�
сячи деревень угроблены, миллионы гекта�
ров бывших пахотных земель заросли бурья�
ном. За всё это тоже давно пора спросить с
«партии власти», депутаты которой постоян�
но и скопом голосуют по указке Кремля.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Тольятти.

● Алексей КРАСНОВ.

Порицание
по рефлексу

П ОРОЙ складывается
впечатление, что кине�
матограф для него тоже

своего рода виртуальная игра.
Чаще всего наводят на эту
мысль упражнения в его лю�
бимом жанре «ненаучной
фантастики». Но признание
мировых киноакадемий давно
создало ему репутацию под�
линного художника экрана.
Впрочем, то и дело вспыхива�
ют споры на тему: конъюнк�
турщик Спилберг или нет? Уж
очень быстро отзывается этот
режиссёр на все запросы аме�
риканской системы верхов�
ной власти.

Работа над его последней
картиной «Шпионский мост»
пришлась на время резкого ох�
лаждения общественно�поли�
тических отношений между
США и Россией. В унисон ны�
нешним реалиям действие
фильма происходит в конце
50�х — начале 60�х годов ми�
нувшего века, в самый разгар
«холодной войны». Сюжет по�
черпнут из реальной истории:
10 февраля 1962 года на Гли�
никском мосту в разделённом
Берлине состоялся обмен со�
ветского резидента Рудольфа
Абеля, арестованного в Нью�
Йорке, на американского лёт�
чика�разведчика Фрэнсиса
Пауэрса, сбитого над Сверд�
ловской областью.

К этому событию хрони�
кально подводит фильм, пре�
имущественно сосредоточив�
шись на фигуре главного ге�
роя. Нет, не Абеля и не Пауэр�
са, а всего лишь адвоката

Джеймса Донована, назначен�
ного для защиты Абеля. В
фильме это человек абсолютно
далёкий от политики, адвокат
по страховым делам, глубоко
убеждённый в приоритете пра�
ва и согласившийся с неприят�
ным поручением только «в ин�
тересах закона».

Спилберг легко прошёл ми�
мо биографии подлинного
Донована, работавшего в годы
Второй мировой войны в раз�
ведывательной службе США.
Разведчик защищал разведчи�
ка — этим объясняется и стиль
корректных отношений, и в
самом деле быстро установив�
шихся между адвокатом и под�
следственным. Как юрист, До�
нован действительно сделал
всё, чтобы спасти Абеля от
электрического стула, а затем
обменять его на американско�
го разведчика. Спилбергу не
важно, что за Донованом сто�
яло ЦРУ, определявшее каж�
дый его шаг. Именно это ве�
домство, давно и упорно веду�
щее подрывную деятельность
против СССР, широко раски�
нувшее свою шпионскую сеть,
предусмотрело вероятность
такого обмена. В фильме всё
происходящее выглядит ини�
циативой самого адвоката:
только раз перед самым отъез�
дом в Берлин он встречается с
шефом ЦРУ Алленом Далле�
сом, а потом без всякой опе�
ки, на свой страх и риск, пере�
секает границу Восточного
сектора.

Спилберг вообще специали�
зируется на создании образа

«стопроцентного американца»
(«Тихий океан», «Линкольн»,
«Спасти рядового Райана»).
Вот и адвокат Донован из эта�
ких скромных и мужественных
героев. Человек долга и чести,
он не может не оценить своего
подзащитного, также обнару�
жившего чувство чести и до�
стоинства. Отметим, Абель до�
стойно изображён в фильме
Спилберга. Англичанин Марк
Райленс, широко известный
своим исполнением главных
ролей в пьесах Шекспира, глу�
боко проник в сущность своего
героя, показал его мыслящим и
смелым, беззаветно предан�
ным своей родине. Кажется,
впервые в американском кино
серьёзно и непредвзято тракту�
ется образ советского челове�
ка. Естественно, спустя более
полувека после изображаемых
событий художник просто обя�
зан выйти на новый уровень
мышления, осознать былую
жизнь с позиций нового опы�
та. И если это удалось, то лишь
в отношении образа Рудольфа
Абеля. Уж очень это мощная и
яркая личность, оставившая
несомненный след в мировой
истории. Но, напоминаем,
Абель появляется в фильме
эпизодически (премия амери�
канской киноакадемии «Ос�
кар» по итогам 2015 года при�
суждена Райленсу за роль вто�
рого плана).

Напрашивается мысль: по�
ложительный образ советского
разведчика нужен только для
игры в объективность. Отсюда
и дуэт с адвокатом Донованом,

который два прекрасных актё�
ра Марк Райленс и Том Хэнкс
смогли наполнить искреннос�
тью и теплотой.

В действительности Доно�
ван не питал всевозрастающей
симпатии к советскому развед�
чику. Он делал свою работу:
многократно пытался перевер�
бовать его даже после суда,
приговорившего 55�летнего
Абеля к 30 годам тюремного за�
ключения. Донован был един�
ственным человеком, которо�
му разрешили посещать Абеля
в тюрьме — всё с той же целью
перевербовки. Даже за два часа
до обмена он не преминул сде�
лать последнюю попытку — об
этом сам же писал потом в сво�
ей книге «Незнакомцы на мос�
ту». Профессиональный раз�
ведчик действовал в интересах
своей страны. У Спилберга о
таких настойчивых попытках
нет и речи.

В остальном же фильм сде�
лан по лекалам антисоветской
пропаганды времён «холодной
войны». Если о пяти годах,
проведённых Абелем в тюрьме

в камере с уголовниками, в
фильме даже не упоминается,
то заключению Пауэрса «на
Лубянке» посвящены впечат�
ляющие эпизоды. Узник под�
вергается грубому воздейст�
вию: его допрашивают по но�
чам, светят в лицо лампой, об�
ливают водой. Эти режиссёр�
ские домыслы решительно не
соответствуют фактам.

Дневники самого Пауэрса,
опубликованные в Америке в
1970�е годы, совершенно ина�
че характеризуют отношение к
нему во время следствия. На
него не оказывали никакого
давления. У него была отдель�
ная комната, обставленная
мягкой мебелью. Кормили из
генеральской столовой и даже
возили на экскурсию по Моск�
ве. Ему разрешили переписку с
близкими: вся его семья полу�
чила советские визы и присут�
ствовала на публичном про�
цессе в Колонном зале Дома
союзов. Приговор в 10 лет для
молодого Пауэрса был отнюдь
не смертельным. Он отсидел во
Владимирском централе год и

пять месяцев, пока при по�
средничестве ГДР шли нелёг�
кие переговоры об обмене.

С особенной ненавистью и
презрением, уже без всякой
политкорректности, изображе�
на в фильме демократическая
Германия. На каждом шагу
«посланец доброй воли» Доно�
ван встречается с насилием,
злобой, идиотизмом. Восточ�
ный Берлин спустя 17 (!) лет
после окончания войны лежит
в развалинах, зато бешеными
темпами идёт строительство
Берлинской стены. Спецслуж�
бы ГДР всячески тормозят об�
мен, ссылаясь на то, что Доно�
ван требует освободить ещё и
молодого американца, случай�
но оказавшегося в руках бер�
линской народной полиции
(на самом деле Абеля обменяли
на троих: кроме Пауэрса, отпу�
стили ещё двух американских
студентов, обвинявшихся в
шпионаже).

И вот, наконец, обмен на по�
граничном Глиникском мосту
под дулами пулемётов, стере�
гущих каждый шаг с обеих сто�

рон. Рудольф Абель уходит в
серую мглу, в глухую неизвест�
ность. «Если мне там пожмут
руку — значит, всё хорошо», —
доверительно говорит он свое�
му адвокату, беседуя накануне
обмена. Спилберг почему�то
упустил из виду, что эта беседа
могла состояться только через
стальную решетку: до самого
обмена Абеля держали в желез�
ной клетке, где помещалась
лишь койка.

Нет, руки освобождённому
Абелю никто не подаёт: его бе�
зо всяких церемоний запихи�
вают на заднее сиденье лиму�
зина. Какой контраст с тёплой
встречей Пауэрса! Конечно, в
соответствии с нынешней
«творческой свободой» режис�
сёр волен по�своему тракто�
вать даже общеизвестные ис�
торические события. Но вос�
крешать в искусстве стереоти�
пы «холодной войны» — зна�
чит поощрять политическую
конфронтацию и накалять и
без того грозовую междуна�
родную атмосферу, вредить
прежде всего своему собствен�

ному народу. Весь мир уже об�
летело воинственное заявле�
ние натовского генерала Фи�
липа Бридлава, предложивше�
го возобновить полёты над
Россией самолёта�разведчика
U�2, того самого, на котором
летал Пауэрс.

«Шпионский мост», разуме�
ется, не мог пройти мимо на�
шей страны. Тем более что ху�
дожественного фильма о Ру�
дольфе Абеле на родине так и
не сняли. Широко известный
«Мёртвый сезон» основан на
эпизодах из жизни другого со�
ветского разведчика — Коно�
на Молодого, Абель появляет�
ся в прологе только для того,
чтобы произнести предисло�
вие. Так что всю историю его
ареста и обмена наш массовый
зритель получит от Спилберга.
Фильм дублирован на русский
язык, выложен в Интернете и
широко идёт в прокате. Тро�
тил под мост исторической
правды уже заложен — мало
не покажется, когда рванёт.

Лариса ЯГУНКОВА.

По лекалам времён «холодной войны»

Кинотротил под мостом правды

● На мосту.
● Прототип и исполнитель. Рудольф Абель — он же Вильям Фишер

(слева) и Марк Райленс.

Не просить, а требовать
Третья конференция Калмыцкого ре&

спубликанского отделения Общерос&
сийской общественной организации
«Дети войны» состоялась в культурном
центре «Родина». Многие из 170 деле&
гатов прибыли из отдалённых районов,
отстоящих от Элисты на сотни кило&
метров. Однако ожидаемой крестьян&
ской стеснительности не наблюдалось.

В молодые годы они часто наведыва&
лись в республиканскую столицу для
решения на совещаниях партийно&хо&
зяйственного актива грандиозных за&
дач по развитию сельского хозяйства,
строительству заводов, оросительной
системы, прокладки железнодорожной
и автомобильной магистралей. Сейчас
же мнение бывших победителей социа&

листического соревнования, полево&
дов, животноводов, строителей и учё&
ных власти не интересно. Но убелён&
ные сединами старики уверены: их зна&
ния и опыт ещё пригодятся, когда к ру&
ководству страной придёт Народное
правительство. Потому в зале и в фойе
культурного центра ощущалась празд&
ничная атмосфера советских лет. 

К ОНФЕРЕНЦИЯ по тра�
диции началась с вруче�
ния наград. Эта почётная

обязанность была возложена на
секретаря ЦК КПРФ, председа�
теля Всероссийского совета ор�
ганизации «Дети войны» Нико�
лая Арефьева и первого секрета�
ря рескома КПРФ, заместителя
председателя Народного Хурала
(парламента) Республики Кал�
мыкия Николая Нурова. Оби�
лие партийных медалей, почёт�
ных грамот, цветов и громких
аплодисментов говорило о
большой работе, проделанной
поколением пенсионеров, пере�
нёсшим военные лишения, вос�
становившим разрушенное на�
родное хозяйство и построив�
шим великую державу — Совет�
ский Союз. Что и прозвучало в
докладе председателя республи�
канского совета организации
«Дети войны», секретаря реско�
ма КПРФ, главного редактора
газеты «Коммунист Калмыкии»
Данары Эскляновой. 

— 16 тысяч в рядах нашей ор�
ганизации, — сказала Данара
Босхомджиевна. — И, несмотря
на почтенный возраст, у «детей
войны» достаточно жизненных
сил и энергии, чтобы иницииро�
вать перемены, в результате ко�
торых народ снова станет хозяи�
ном своей страны.

«Дети войны» принимают
участие в выпуске информаци�
онных бюллетеней, листовок,
буклетов, организуют конкурсы
чтецов. Агитбригада с концерта�
ми патриотических песен побы�
вала в большинстве районов ре�
спублики. 9 Мая праздничную
колонну возглавили одетые в
форму солдат Советской Армии
учащиеся школы № 22 с фото�
графиями «Бессмертного пол�
ка». Шефствуют над этой шко�
лой «дети войны». А в селе Пло�
довитое Малодербетовского
района участники боёв с фашис�
тами и «дети войны» создали му�
зей боевой и трудовой славы,
при котором работает отряд
«Поиск». В Элисте был открыт
музей «детей войны», экспонаты
для него собирали по всей рес�
публике. Стоит отметить, что 14
экспонатов заняли место в экс�
позиции «Память сильнее вре�
мени» в Национальном музее
Республики Калмыкия. 

«Дети войны» — постоянные
участники митингов и пикетов,
проводимых КПРФ. Активно
включились они в проведение
акции «Ленин жив!», отк�
рывшей начало мероприятий,
посвящённых 100�летию Вели�
кого Октября. По заказу реско�
ма КПРФ изготовлены значки,
которые вручаются тем, кто изу�
чает труды вождя революции,
участвует в воспитательной ра�
боте под девизом «Если не мы,
то кто! Это наш долг перед буду�
щими поколениями!». Правле�

ние республиканского отделе�
ния организации «Дети войны»
совместно с отделением «Все�
российского женского союза —
«Надежда России», движением
«Русский Лад» и ассоциацией
воинов локальных войн и бое�
вых действий начали чествова�
ние ветеранов партии, которое
проводится в присутствии
школьников, студентов. 

Много благодарственных
слов сказала Данара Эсклянова в
адрес ветеранов партии, активи�
стов организации «Дети войны».
И нелицеприятных — в адрес
«единороссов», в четвёртый раз
отвергших внесённый фракцией
КПРФ в Государственную думу
проект закона о льготах для де�
тей, переживших невзгоды во�
енных лет. Среди тех, кто «от�
молчался», есть и депутаты от
Республики Калмыкия. Их «глу�

хота» к требованиям народа не�
сомненно получит должную
оценку на предстоящих в сентя�
бре выборах. Главный лозунг
КПРФ в начавшейся предвы�
борной кампании — «Мы впра�
ве! Мы сможем!» — вселяет уве�
ренность в достижение победы,
в приход того времени, когда
предметом заботы новой власти
будет не прибыль ротенбергов и
абрамовичей, а улучшение бла�
госостояния народа. 

А с нынешней властью нам не
по пути. Об этом сказала в своём
выступлении первый секретарь
Городовиковского райкома
КПРФ, депутат Народного Ху�
рала (парламента) Республики
Калмыкия Людмила Ивановна
Балаклеец. «Они разрушили то,

что мы построили! — заявила
она под аплодисменты делегатов
и гостей. — Мы должны бороть�
ся за свои права, а не просить у
власти льготы. И не слушать
объяснений, что нет в бюджете
денег: не денег нет, а ума!»

Среди делегатов конферен�
ции было два бывших фронто�
вика. Председатель Совета ве�
теранов Малодербетовского
района Василий Иванович Глу�
ходедов рассказал о совмест�
ной работе всех ветеранских
организаций. Благодаря им 330
новых фамилий погибших за�
щитников Родины появились
на обелисках, установлены 
3 памятные плиты. Но ветера�
нов волнует не только сохране�
ние памяти о погибших. Нуж�
но думать о живых, а в районе
развалены сельхозпредприя�
тия, обрабатывается только 10

процентов пашни. Участник
боёв с фашистами Иван Фёдо�
рович Борисенко напомнил
собравшимся в зале делегатам
слова маршала Жукова: «Мы
победили потому, что слажен�
но работал тыл». «Это вы рабо�
тали на полях и заводах, — про�
должал фронтовик, — это вы
выпускали боевые машины и
снаряды. Это вы вязали носки
и варежки, и мы чувствовали
тепло ваших рук в окопах!» И
вот теперь им, «детям войны»,
предстоит подхватить эстафету
работы по патриотическому
воспитанию молодёжи у них,
бывших фронтовиков.

Михаил Антонович Весёлкин,
заместитель председателя Горо�
довиковского районного совета

ветеранов, привёл в пример сов�
местную работу ветеранов вой�
ны и «детей войны» по созданию
Аллеи Славы, на которую не
хватило выигранного гранта в
300 тысяч рублей. По призыву
ветеранов были собраны не�
достающие 250 тысяч рублей.
На состоявшийся праздник со�
бралось практически всё насе�
ление города и близлежащих
поселений, причём выше всех
реяли флаги организации «Дети
войны». 

Большие задачи стоят перед
общественной организацией в
период выборной кампании по
пропаганде программы КПРФ
по выводу страны из кризиса.
Секретарь ЦК КПРФ Николай
Арефьев поделился с калмыцки�
ми соратниками своими впечат�
лениями после поездок по стра�
не: всё меньше остаётся людей,

продолжающих верить нынеш�
ней власти, повсеместно растёт
боевитость ветеранского сооб�
щества, решимость отправить в
отставку нынешнее правитель�
ство либералов, которое выделя�
ет многомиллиардные дотации
на поддержку банкиров, но не
находит и копейки для живущих
ниже черты бедности «детей
войны». Наверное, слова резкой
критики не пришлись по душе
чиновникам республиканского
правительства: посидев в прези�
диуме свадебными генералами,
они во время прений по докладу
удалились. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Республика Калмыкия.
Фото автора.

Стивен Спилберг, знаменитый и очень успешный американский ки
норежиссёр, неоднократный номинант и победитель известнейших
международных кинофестивалей, работает буквально во всех жанрах.
Боевик, триллер, фантастика, психологическая и музыкальная драма
— всё ему подвластно. Серьёзные картины чередуются с блокбастера
ми. К тому же он ещё и автор множества компьютерных игр.

● Делегаты конференции.
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Социальный протест за рубежом

Вести с Украины

НАПОМНИМ, после мас�
совых демонстраций и
митингов в марте—апре�

ле 2014 года, которые игнориро�
вались киевской хунтой, 6 апре�
ля 2014 года в Донецке манифе�
станты заняли здание областной
администрации. На следующий
день был создан Верховный Со�
вет, который и провозгласил До�
нецкую народную республику.
Тогда же был зачитан Акт о госу�
дарственной самостоятельности
ДНР и принято первое решение
ВС республики о проведении
референдума о самоопределе�
нии 11 мая 2014 года.

Освобождение Донбасса от
украинских оккупантов стало
закономерной реакцией на раз�
вязанную Киевом кампанию по
искоренению всего советского.
Об этом в день празднования
второй годовщины провозгла�
шения ДНР заявил глава рес�
публики Александр Захарченко.

«Хочется напомнить Киеву,
что все заводы, шахты и фабри�
ки, которыми сегодня пользу�
ются украинцы, были построе�
ны во время СССР, советскими
людьми, на советские средства.
Так, может быть, и это наследие
необходимо разрушить? И, на�
конец, отказаться от Донбасса,
который был передан Украине
«московскими большевика�
ми»?» — задал он риторический
вопрос, назвав вакханалией по�
литику «декоммунизации», ко�
торую проводит киевский ре�
жим на территории Украины и в
оккупированной части Донбас�
са. Отметим, что ранее, 6 апре�
ля, фиктивная «областная воен�
но�гражданская администра�
ция», созданная Киевом на ок�
купированной территории ДНР,
объявила об отмене 95 процен�
тов топонимов, связанных с на�
следием Советского Союза.

«Памятники они уже герои�

чески победили, теперь «побе�
да» одержана над названиями
городов и улиц, — сказал в связи
с этим Захарченко. — Возникает
вопрос: украинскому народу от
всего этого стало жить легче —
на фоне политического кризи�
са, падения экономики и прак�
тической остановки промыш�
ленности? А ведь «декоммуни�
зация» будет неполной, пока
Киев не откажется от Донбас�
са», — подчеркнул он.

Касаясь законодательных
инициатив депутатов Верхов�
ной Рады и киевских властей,
противоречащих минским со�
глашениям, Захарченко заме�
тил, что они лишь указывают на
бессилие Киева. «Любые депу�
таты могут подавать любые за�
конопроекты. В действительно�
сти они очень оторваны от ре�
альности, — отметил он. — Я ре�
комендую киевской власти по�
каяться. Любой водитель трол�

лейбуса на нашей земле имеет
большее право обсуждать буду�
щее Донбасса, чем депутаты Ра�
ды. А единственное решение во�
оружённого конфликта — это
минские соглашения».

Захарченко отметил, что за�
конопроект о создании межоб�
ластного территориального объ�
единения (МТО) «Донбасс» —
это «попытка отвлечь внимание
общественности от действи�
тельно важных решений и зако�
нопроектов». Проект закона
«Об особенностях управления
отдельными территориями До�
нецкой и Луганской областей»,
предусматривающий создание
МТО, был зарегистрирован в
Верховной Раде в конце марта.

ОПОЛНОМ бессилии ки�
евских властей свиде�
тельствует и заявление

главы кабмина Украины Арсе�
ния Яценюка о сложении своих
полномочий: «Ухожу красиво!»
Набором полной бессмыслицы
выглядят следующие его слова:
«Слагаю обязанности премьер�
министра и с достоинством под�
чёркиваю свою национальную
обязанность (!) перед государст�
вом. Вижу свои полномочия
шире, чем полномочия руково�
дителя правительства». Это что,
намёк на президентские амби�
ции? Парламент рассмотрит во�
прос о его отставке 12 апреля,
когда прошение будет внесено в
Верховную Раду.

Точно так же, как и власть,
непредсказуем и украинский
атом: половина энергоблоков
Ровенской АЭС 10 апреля вне�
запно вышла из строя.  Как со�
общила пресс�служба управля�
ющей компании «НЭК Энерго�
атом», ремонтные работы нача�
лись глубокой ночью. Упоми�
налось, что третий энергоблок
Ровенской АЭС (ВВЭР�1000)
находится на этапе пусковых
операций после завершения ре�
монта по устранению неплот�
ности в системе охлаждения
статора генератора турбогене�
ратора ТГ�5. До этого была пол�
ностью остановлена Южно�Ук�
раинская АЭС.

Тем временем разведка ДНР
фиксирует переброску к линии
фронта украинских установок
РСЗО «Ураган», «Град» и другой
военной техники на Донецком,
Горловском и Мариупольском
направлениях. Не прекращают�
ся варварские обстрелы Донец�
ка и Горловки…

В.М.Т.

Не пора ли Киеву
отказаться от Донбасса?

Приговор Радовану Караджичу —
позор международного правосудия

Заявление Председателя ЦК КПРФ
Недавно Международный трибунал по

бывшей Югославии (МТБЮ) оправдал по
всем пунктам обвинения лидера Сербской
радикальной партии, давнего и надёжного
друга России профессора Воислава Ше�
шеля. Напомним, что он находился в гааг�
ском заточении 12 лет без приговора суда в
нарушение всех норм международного
права. В 2014 году он был выпущен на сво�
боду ввиду угрозы его жизни из�за ряда тя�
жёлых заболеваний, включая рак. Из�за
серьёзных проблем с сердцем ему был ус�
тановлен кардиостимулятор. 

КПРФ выражает глубокое удовлетворе�
ние тем фактом, что МТБЮ был вынуж�
ден признать невиновность профессора
Шешеля. Наша партия последовательно,
на протяжении 12 лет прилагала усилия к
его освобождению. С участием депутатов�
коммунистов был создан Российский об�
щественный комитет в защиту Воислава
Шешеля, который стоял на страже прав и
законных интересов сербского патриота и
привлекал внимание мировой обществен�
ности к бесчинствам, творимым в гааг�
ском судилище.

Вместе с тем не стоит обольщаться «бла�
городством» гаагских инквизиторов. Ис�
тинной целью оправдания В. Шешеля яв�
ляется попытка скрыть позорную распра�
ву над ещё одним сербским патриотом —
президентом Республики Сербской Радо�
ваном Караджичем. Несколько дней назад
гаагские палачи осудили его на 40 (!) лет
лишения свободы. Обвинительный при�
говор является абсолютно иезуитским,
ибо сербскому лидеру уже 74 года. То есть
он осуждён на пожизненное заключение.

Необходимо напомнить, что Радован
Караджич уже провёл в тюрьме 7 лет. Это
грубое нарушение Европейской конвен�

ции о защите прав человека и основных
свобод, предусматривающей проведение
судебных процессов в разумные сроки
(как правило, не более двух лет).

Приговор Р. Караджичу — акт вопию�
щего лицемерия, очередная позорная
страница в истории международного пра�
восудия. Это ещё одно подтверждение
полной беспринципности давно дискре�
дитировавшего себя фальшивого гаагско�
го судилища.

Этот псевдосудебный орган изначально
является нелегитимным, ибо он создан ре�
шением Совета Безопасности ООН, кото�
рый по Уставу ООН не имеет полномочий
на создание международных судов.
МТБЮ возник под давлением США, ко�
торые стремились закрепить итоги агрес�
сии против Югославии в 1999 году подав�
лением воли сербов к сопротивлению че�
рез новую инквизицию в форме МТБЮ. 

На этот незаконный орган тратятся сот�
ни миллионов долларов из взносов госу�
дарств — членов ООН. Деньги ООН пре�
ступно растрачиваются на «жирных ко�
тов» из аппарата МТБЮ, тогда как ост�
рейшими проблемами мирового сообще�
ства являются борьба с нищетой, голодом,
болезнями, нехваткой чистой воды. 

Гаагский трибунал — это откровенно
антисербский орган, который под давле�
нием США и их европейских приспешни�
ков уводит от ответственности многочис�
ленных военных преступников из числа
албанских и хорватских террористов. Пре�
ступники, у которых руки по локоть в кро�
ви, отделываются условными сроками, ос�
вобождаются от наказания или же вообще
никогда не привлекались к ответственнос�
ти. МТБЮ оправданы боснийский голо�
ворез Насер Орич, хорватский генерал

Анте Готовина, руководивший уничтоже�
нием Республики Сербская Краина, один
из главарей албанских боевиков так назы�
ваемой Армии освобождения Косово Ра�
муш Харадинай. 

Между тем сербские лидеры, единст�
венная вина которых заключалась в ис�
полнении их конституционных обязанно�
стей по защите свободы и территориаль�
ной целостности Сербии, подвергаются
судебным преследованиям. Их осуждают
на дикие сроки заключения, а то и доводят
до гибели в гаагской тюрьме. 

Политики и правозащитники Запада
льют крокодиловы слёзы по поводу при�
говора украинской лётчице�наводчице
Савченко, виновной в преступлениях, ко�
торые она совершила лично. Однако они
закрывают глаза на откровенное попрание
норм справедливости и международного
права в деле Караджича.

Пора, наконец, поставить точку в затя�
нувшейся преступной практике деятель�
ности натовской инквизиции под назва�
нием Гаагский трибунал, когда именно па�
триоты — сторонники многовековой
дружбы и братства народов России и Сер�
бии становятся жертвами произвола. В
числе будущих жертв МТБЮ — генерал
Младич, достойно защищавший свой на�
род.

КПРФ решительно осуждает судебную
расправу над Караджичем как часть стра�
тегии, направленной на подавление воли
народа Сербии.

Мы требуем немедленно освободить
профессора Караджича, генерала Млади�
ча и всех сербских политических заклю�
чённых, томящихся в тюрьмах Европы.

Г.А. ЗЮГАНОВ.

В столице ДНР состоялись приуроченные ко второй годовщине провозгла�
шения Донецкой народной республики шествие, митинг и ряд других торжест�
венных мероприятий. Как заявляют на информресурсах ДНР, в шествии при�
няли участие около 30 тысяч человек. Колонны людей прошли по улице Артё�
ма и бульвару Шевченко, а затем направились к площади Ленина.

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Л ОКАЛЬНЫЙ конфликт,
вспыхнувший в марте на
границе двух республик,

грозит превратиться в затяж�
ное и изматывающее обе сто�
роны противостояние. «Прав�
да» писала (в № 29 от 22—23
марта), что 18 марта в одном из
приграничных районов по�
явился отряд узбекских воен�
нослужащих в сопровождении
двух бронетранспортёров. Со�
гласно разъяснениям Ташкен�
та, это было связано с усилени�
ем охраны границы в преддве�
рии праздника Навруз. В то же
время в Бишкеке заявили, что
узбекский отряд занял спор�
ную территорию, на которую
претендуют обе республики, 
а также перекрыл автодоро�
гу, связывающую населённые
пункты Киргизии. Послу Узбе�
кистана в связи с этим вручили
ноту протеста, кроме того,
Бишкек стянул к спорному
участку границы дополнитель�
ные силы. 

Безмолвная дуэль продол�
жалась до 26 марта, пока, на�
конец, руководители погра�
ничных служб двух стран не
договорились отвести войска и
технику. Тогда же было приня�
то решение возобновить пере�
говоры о делимитации грани�
цы. Напомним, что на сего�
дняшний день остаются несо�
гласованными 58 участков об�
щей протяжённостью свыше

300 километров. Однако к на�
чалу апреля переговоры зашли
в тупик. Как выяснилось, в оп�
ределении линии границы сто�
роны опираются на разные до�
кументы, а идти на уступки ни�
кто из них пока не готов.

Положение усугубили шаги,
вовсе не способствующие раз�
рядке напряжённости. 4 апре�
ля премьер�министр Киргизии
Темир Сариев подписал распо�
ряжение правительства о пере�
даче в государственную собст�
венность четырёх пансионатов
на озере Иссык�Куль. Они бы�
ли построены в советское вре�
мя на средства различных
предприятий и ведомств Узбе�
кистана и использовались для
отдыха их сотрудников. В 1992
году Верховный Совет Кирги�
зии принял постановление «О
принятии в собственность Ре�
спублики Кыргызстан объек�
тов курортно�рекреационного
хозяйства, находящихся в
пользовании юридических лиц
других государств СНГ», одна�
ко ряд пансионатов вплоть до
сегодняшнего дня находился в
долгосрочной аренде узбекс�
кой стороны.

Помимо этого, специальный
представитель правительства
Киргизии по приграничным
вопросам Курбанбай Исканда�
ров заявил о переводе на ба�
ланс республики всех объек�
тов, расположенных на терри�

тории страны. В советское вре�
мя, когда границы между рес�
публиками были условными,
многие из них — в основном
ирригационные сооружения —
находились в управлении Таш�
кента. Процесс постепенной
передачи объектов Киргизии
происходит последние не�
сколько лет. В прошлом и на�
чале нынешнего года в собст�
венность республики перешли
несколько водохранилищ, ка�
налов, насосных станций. Од�
нако государственная принад�
лежность целого ряда объектов
оспаривается Ташкентом. Та�
ким образом, решение киргиз�
ского правительства может ос�
ложнить и без того не безоб�
лачные отношения двух стран.

Территориальные споры
оказывают всё большее влия�
ние не только на внешнюю, но
и на внутреннюю политику ре�
спублики. Оппозиция обвини�
ла руководство страны в пере�
даче Узбекистану горы Унгар�
Тоо, на которой расположена
радиорелейная станция, ис�
пользуемая Киргизией (на
снимке). В качестве доказа�
тельства была обнародована
копия протокола заседания
правительства, на котором шла
речь о необходимости перено�
са станции в другое место, а са�
ма гора признавалась частью
территории Узбекистана. В
кабмине документ назвали

подделкой и заверили, что ни�
кто не передавал землю сосед�
нему государству. 

Позже, однако, в СМИ
всплыл ещё один протокол,
составленный в 2006 году по
итогам совместного заседания
узбекско�киргизской межпра�
вительственной комиссии по
делимитации границы. В ней
гора Унгар�Тоо значится как
часть Узбекистана. Подлин�
ность данного документа пра�
вительство было вынуждено
признать, тем самым оказав�
шись в неловком положении:
его недавние заявления о при�
надлежности объекта были пе�
речёркнуты. Теперь власти
Киргизии спорят о статусе го�
ры, но репутация правительст�
ва оказалась подмоченной.

Президент Киргизии Алмаз�
бек Атамбаев между тем уже
заявил, что не исключает отка�
за от поездки на саммит Шан�
хайской организации сотруд�
ничества, который пройдёт в
июне в Ташкенте. Таким обра�
зом, надежд на то, что в бли�
жайшее время охлаждение в
отношениях двух республик
сменится потеплением, к со�
жалению, нет.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
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Граница
раздора

Напряжённая ситуация между Киргизией и Уз�
бекистаном, спровоцированная территориаль�
ными спорами, продолжает усугубляться. Биш�
кек решил отобрать у Ташкента несколько панси�
онатов, с советских времён принадлежавших уз�
бекским госорганам и предприятиям. Не утихают
и разногласия по поводу линии границы. 

Пульс планеты

Ночи борьбы

ВСУББОТУ, 9 АПРЕЛЯ,
(месяц спустя после нача�
ла сопротивления) на про�

тестные шествия в разных горо�
дах Франции вновь вышли сот�
ни тысяч человек. Как сообщает
газета «Юманите», в целом по
призыву семи ведущих профсо�
юзов страны — Всеобщей кон�
федерации труда, «Форс увриер»
(«Рабочая сила»), «Солидарнос�
ти», Федерации объединённых
профсоюзов (преимущественно
преподавателей), Национально�
го союза студентов Франции,
Национального союза лицеис�
тов, Лиги международных прав
женщин — состоялось не менее
200 мероприятий, где демонст�
ранты требовали отмены проек�
та кодекса законов о труде, на�
званного по имени министра
труда «законом Эль Хомри».

110 тысяч человек прошли
маршем в Париже, 4 тысячи в
Ренне, 12 тысяч в Тулузе, по 
8 тысяч в Гренобле и Лионе, 10
тысяч в Бордо, 45 тысяч в Мар�
селе. Серьёзные столкновения
между демонстрантами и сила�
ми безопасности произошли в
Париже, Нанте, Ренне. После
ночных беспорядков в столице с
субботы на воскресенье были
арестованы восемь человек. Тог�
да несколько сотен участников
«Ночи на ногах» пытались
пройти к дому, где живёт пре�
мьер�министр Мануэль Вальс,
однако были заблокированы

полицией. Есть пострадавшие
со стороны демонстрантов. Мо�
лодая девушка получила серьёз�
ное ранение глаз. Французские
СМИ и участники акций сооб�
щают редакции о наличии несо�
мненных провокаторов в масках
в начале шествий, начинающих
бросать шумовые гранаты и со�
здавать беспорядки.

Руководители профсоюзов
подчёркивают твёрдое намере�
ние не прекращать борьбу. Так,
генеральный секретарь ВКТ
Филипп Мартинес вновь при�
звал правительство «вернуться к
нулевому варианту — к исход�
ной позиции в борьбе за реаль�
ный Трудовой кодекс, который
защищает наёмных работни�
ков». «Юманите» приводит за�
явления и других профсоюзных
лидеров. «Я чётко говорю пра�
вительству: начинайте, нако�
нец, думать», — не без угрозы
подчеркнул генеральный секре�
тарь «Форс увриер» Жан�Клод
Майи. «Мы готовы к длитель�
ной борьбе и требуем отказа от
нестабильности и социального
произвола, на что направлен
проект закона Эль Хомри», —
сказал президент Национально�
го союза студентов Франции
Уильям Мартине.

Национальный секретарь
Французской коммунистичес�
кой партии Пьер Лоран призвал
отозвать проект и предупредил:
«Правительство должно при�

слушаться к тому, что говорят на
улицах, пока не станет слишком
поздно».

Протестные акции, организо�
ванные профсоюзами, сочета�
ются с массовым движением
«Ночь на ногах», которое охва�
тило к настоящему времени 60
французских городов, включая
город Тюль в Корезе, где мэром
был нынешний президент
Франсуа Олланд. В Париже по
вечерам на площади Республи�
ки проходят «генеральные ас�
самблеи», на которых может вы�
ступить каждый желающий.
Участники движения «Ночь на
ногах» разделились на «комис�
сии». Одна из них, например,
распределяет поступающие по�
жертвования, продукты пита�
ния, организует съёмку и нала�
живает аппаратуру для выступ�
лений. Существуют также «ко�
миссии» по коммуникации, из�
готовлению лозунгов, организа�
ции питания участников. 10 ап�
реля основатель Левой партии
Жан�Люк Меланшон выступил
с заявлением, предупреждаю�
щим об опасности раскручива�
ния «спирали насилия». Он на�
помнил об убийстве полицией
два года назад студента Реми
Фреза во время протестов на
юго�западе страны против лик�
видации природного заповед�
ника Севен и обратился к стра�
жам порядка с призывом к сдер�
жанности.

В связи с приближением на�
чала дебатов в Национальном
собрании 3 мая профсоюзы
призвали к новым массовым де�
монстрациям против реформы
Трудового кодекса, которые за�
планированы на 28 апреля.

Анна СЕМЁНОВА.

Более чем в 1 трилли�
он евро убытков ежегод�
но обходится коррупция в
странах Европейского со�
юза, наиболее коррумпи�
рованными из них явля�
ются Болгария, Румыния
и Хорватия. Об этом сви�
детельствуют данные ис�
следования, проведён�
ного для Европарламента
организацией RAND
Europe, передаёт болгар�
ское агентство БГНЕС.

Р ЕЧЬ в исследовании идёт о
самых разных видах корруп�
ции — от выплаты взяток чи�

новникам до заключения государ�
ственных контрактов. Отмечается,
что помимо финансовых потерь
коррупционные практики приво�
дят также к росту организованной
преступности и ослаблению верхо�
венства закона, особенно в наибо�

лее отсталых по этому показателю
странах.

Согласно приведённым данным,
сумма в 1 триллион евро эквивалент�
на 6,3% общего объёма ВВП всех 28
стран — членов Евросоюза. На фоне
такой ситуации в ЕС зазвучали призы�
вы к созданию Европейской общест�
венной прокуратуры, так как все ны�
нешние попытки противодействия
коррупции не дают результата, пишет
британская газета «Индепендент».

Болгария и Румыния остаются
единственными странами Европей�
ского союза, на которые распрост�
раняется механизм проверки Евро�
комиссии, сообщает информагент�
ство «Регнум». В марте власти ЕС
приняли решение о продлении мо�
ниторинга в отношении двух стран
минимум ещё на один год до дости�
жения ими ожидаемых результатов.

В заключении Совета ЕС по Бол�
гарии, принятом на недавнем засе�
дании, было отмечено, что Брюс�
сель продолжает считать недоста�
точными усилия руководства стра�
ны по борьбе с коррупцией на высо�
ком уровне и организованной пре�
ступностью, реформированию уго�
ловного законодательства и судеб�
ной системы, повышению прозрач�
ности государственных закупок.

Следует сказать, что в отношении
Румынии Совет ЕС отметил «впе�
чатляющую динамику» на пути
борьбы с коррупцией и усовершен�
ствования системы правосудия.
Вместе с тем в Брюсселе сочли, что
власти страны ещё не в полной мере
приблизились к достижению по�
ставленных перед ними целей.
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Сообщает БЕЛТА

«ВЬЕТНАМ ЭКСПО» — так называ�
ется одна из крупнейших универ�

сальных торгово�экономических ярма�
рок Юго�Восточной Азии, которая про�
водится с 1990 года. Традиционно в ней
участвуют компании из США, Китая,
России, стран СНГ, Евросоюза, Юго�
Восточной Азии. В 2015�м на ярмарке
были представлены 600 компаний из 29
государств, а также 7 национальных экс�
позиций.

В нынешнем году, как и прежде, среди
активных участников значится Респуб�
лика Беларусь, которая предложит вни�
манию свою экспозицию с 13 по 16 апре�
ля. Об этом рассказали в УП «Белинте�
рэкспо» Белорусской торгово�промыш�
ленной палаты.

«Национальная экспозиция Белорус�
сии в Социалистической Республике
Вьетнам представит продукцию, товары
и услуги таких отраслей, как машиност�
роение и промышленное оборудование,
сельское хозяйство, пищевая индустрия,
химическая промышленность, строи�
тельные материалы, лёгкая промышлен�
ность, здравоохранение, информацион�
ные технологии и телекоммуникации.
Участники нашей экспозиции получат
возможность выхода на рынки Вьетнама
и других стран Юго�Восточной Азии, ус�
тановления новых деловых контактов,
исследования конкурентной среды в ре�
гионе, комплексного решения широкого
спектра маркетинговых задач», — отме�
тили в «Белинтерэкспо».

Белорусские товары
поедут во Вьетнам

Во Франции продолжаются демонстрации и ак�
ции протеста «Ночь на ногах» против правительст�
венной реформы Трудового кодекса. 31 марта после
очередной демонстрации её участники не пожелали
расходиться и разбили стихийный лагерь на площа�
ди Республики в Париже. К акции присоединились
другие города страны («Правда», № 26, 32 и 36).

На коррупцию управы нет

●● АФИНЫ. По призыву проф+
союзов в Греции состоялась об+
щенациональная 24+часовая за+
бастовка работников госсектора.
Акция затронула больницы, учеб+
ные заведения, транспортную си+
стему, а также налоговые и муни+
ципальные службы. Манифес+
танты выступали против пенси+
онной реформы и изменений в
сфере социального страхования,
которые намерены осуществить
власти. К стачке присоединились
журналисты и сотрудники граж+
данской авиации.

●● КАРАКАС. В Венесуэле про+
должает нарастать противостоя+
ние между президентом Никола+
сом Мадуро и контролируемым
оппозицией парламентом. На
днях глава государства пообещал
своим сторонникам, собравшим+
ся у здания Национальной ассам+
блеи, серьёзно подумать над
предложением сократить её пол+
номочия с 5 лет до 60 дней. «Этот
парламент падёт!» — скандиро+
вали сторонники президента, по+
водом для недовольства которых
стало намерение оппозиционного
Блока демократического единст+
ва начать сбор подписей за про+
ведение референдума о досроч+
ном прекращении полномочий
Мадуро.

●● ВАРШАВА. Мероприятия,
приуроченные к шестой годовщи+
не авиакатастрофы президент+
ского самолёта под Смоленском,
в этом году приняли в Польше
новый оборот. Министр обороны
Антоний Мачеревич заявил о
«фальсификации отчёта прави+
тельства Дональда Туска по кру+
шению Ту+154», причиной кото+
рого, по его словам, стал «те+
ракт». Варшава, добавил глава
военного министерства, рассмат+
ривает возможность обращения к
НАТО с просьбой добиться пере+
дачи Москвой обломков прези+
дентского самолёта. Провести
новое расследование обстоя+
тельств авиакатастрофы 10 ап+
реля 2010 года было одним из
предвыборных обещаний партии
«Закон и справедливость» экс+
премьера Ярослава Качиньского,
брата+близнеца погибшего под
Смоленском главы государства
Леха Качиньского. 

●● ЛИМА. Кейко Фухимори,
лидер перуанской партии «На+
родная сила» и дочь экс+прези+
дента страны Альберто Фухимо+
ри, отбывающего 25+летний тю+
ремный срок за нарушение прав
человека и коррупцию, одержала
победу в первом туре выборов
главы государства, набрав чуть
меньше 40% голосов. Её против+
ником во втором раунде, назна+
ченном на 5 июня, станет быв+
ший премьер Педро Пабло Ку+
чински, которого поддержали
около 21,5% избирателей.

(По сообщениям
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).
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«Круглый стол» в редакции «Правды», посвящённый первому полёту человека в космос

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Единственное событие в исто
рии, которое оценивается очень
точно и значение которого никто
не может оспорить (такие по
пытки одно время предприни
мались, и даже были заявления,
будто Юрий Гагарин в космос не
летал, но это такая чепуха, кото
рая моментально опровергает
ся), это факт первого полёта в
космос, совершённого Гагари
ным. Именно с этой точки зре
ния надо подходить к событию,
которое мы сейчас отмечаем.

Что такое полёт Юрия Гагари
на? Вот рядом с нами человек,
который всё знает о сложностях
и проблемах полётов. Со сколь
кими проблемами, связанными
с безопасностью космических
полётов, вам, Георгий Петрович,
пришлось столкнуться, сколько
их зарегистрировать?

Георгий ШИБАНОВ. 258. Но
при этом было только два случая
с летальным исходом. И они за
висели не от космонавтов, а от
того, что мы торопились и не до
работали технику. А если гово
рить о наших космонавтах, то во
всех случаях они выходили из
критических ситуаций с честью.
И не только за счёт своей трени
ровки, не только за счёт позна
ний. Надо отметить, что значи
тельные резервные мощности
были у вручённой им космичес
кой техники, и они позволяли
нам и после пожара, и после не
стыковки выходить из трудного
положения с успехом. 

В.Г. 258 проблем, установлен
ных специалистами, отвечавши
ми за безопасность полётов.

Г.Ш. Это только за время моей
работы. 

В.Г. Полёт Гагарина, на мой
взгляд, был одним из самых про
блемных. Непосредственно пе
ред первым полётом человека
были экспериментальные полё
ты с собачками. Первый полёт,
которым я занимался, проходил
1 декабря 1960 года. Будучи ещё
корреспондентом «Комсомоль
ской правды», я должен был
встречать Пчёлку и Мушку. Их
орбитальный полёт, длившийся
24 часа, прошёл успешно. Одна
ко на заключительном этапе схо
да с орбиты изза отказа системы
стабилизации тормозной двига
тельной установки величина
тормозного импульса оказалась
недостаточной. Траектория спу
ска оказалась нерасчётной, что
грозило приземлением космиче
ского секретного объекта вне
территории СССР. Спускаемый
аппарат не вошёл в атмосферу в
расчётное время и был взорван
системой автоматического под
рыва объекта. 

24 декабря состоялся полёт со
бачек Жульки и Жемчужины.
При возвращении не отделилась
третья ступень, и аппарат упал в
Туруханской тайге. Собачек на
шли и спасли. Жулька потом жи
ла у академика О.Г. Газенко. Сле
дующие несколько полётов были
успешными, но эти два не могли
не вызывать беспокойства.

Однако полёт откладывать
было нельзя. Дело в том, что на
20 апреля был назначен старт
американца Алана Шепарда. Да,
это был 15минутный прыжок в
невесомость. Но если бы он по
летел первым, то приоритет был
бы у США. А соревнование с
Америкой тогда очень многое
определяло. 

Перед полётом Гагарина мно
гие медики считали, что космо
навт, выйдя на орбиту, неизбеж
но сойдёт с ума. Поэтому вся ав
томатика была заблокирована,
чтобы человек не мог вмешаться
в её работу. И только в крайнем
случае, если возникнет необхо
димость перейти на ручное уп
равление, космонавт должен был
поочерёдно вскрыть два конвер
та: увидев написанное там число,
набрать его, и тогда включался
пульт ручного управления. Прав
да, Сергей Павлович перед запу
ском Юрию сказал, что кодовое
число 25. 

Видно, последние восемь ми
нут полёта были непростые, хо
тя, несмотря ни на что, космо
навт старательно вёл все записи
о происходившем в бортовом
журнале. В самолёте, возвращав
шем первого в мире космонавта
с места приземления, какоето
время у Гагарина был отчуждён
ный, растерянный вид.

Виктор ТРУШКОВ. Георгий
Петрович, а когда вас судьба све
ла с космическими проблемами?

Г.Ш. Начальником отдела бе
зопасности полётов я был назна
чен перед запуском Владимира
Комарова, с которым мы вместе
учились в академии и дружили.

В.Т. Олег Дмитриевич, а как
вы во время первого полёта чело
века в космос были связаны с ко
смическими проблемами?

Олег БАКЛАНОВ. Незадолго
до того, как 12 апреля 1961 года
был выведен на орбиту космиче
ский аппарат с Юрием Гагари
ным на борту, я был назначен на
чальником цеха. Успешный
старт ракетоносителя с космиче
ским кораблём «Восток» обеспе
чивала аппаратура нашего заво

да. На самом предприятии в этот
период происходили серьёзные
перемены: резко возрастали объ
ёмы производства, осваивались
новые технологии, строились
производственные корпуса, ос
нащаемые высокопроизводи
тельным оборудованием. На бо
евом дежурстве стояли баллис
тические ракеты Р12, укомп
лектованные аппаратурой наше
го завода. Именно эти ракеты
оказались в центре событий ми
рового масштаба — Карибского
кризиса.

Очень ответственная работа
по созданию и дальнейшей мо
дернизации нового ракетного
комплекса УР100 тесно связала
нас с выдающимися учёными
конструкторами В.Н. Челомеем,
Н.А. Пилюгиным, В.И. Кузне
цовым, научила быть инициа
тивными и, если хотите, отваж
ными. В какойто момент надо
было провести модернизацию
системы управления или созда
вать ракету нового поколения.
Наш директор В.П. Лысов на со
вещании у министра С.А. Афа
насьева предложил модернизи
ровать и изготовить аппаратуру
силами предприятия. Нас под
держали. В результате был со
здан ракетный комплекс УР
100К, который был самым мас
совым и самым надёжным. 

В.Т. Владимир Степанович,
расскажите о своём 12 апреля
1961 года.

В.Г. В канун старта Юрия Га
гарина мне довелось побывать в
«институте Волынкина», то есть
в том самом институте, где гото
вились первые космонавты к по
лётам. Я написал большой ре
портаж, завизировал его и позд
но вечером приехал с ним в ре
дакцию. Было уже около полу
ночи. Заканчивалось 11 апреля.
Задерживать газету или нет? Ре
портаж всётаки сенсационный.
Да и заголовок соответствует:
«Завтра полетит человек!» Но
полетит ли он завтра? В этом все
сомневались: и Юрий Воронин,
главный редактор, и Михаил
Хвастунов, заведующий отделом
науки. Посчитали, что запуск со
стоится 14 апреля, а потому и
было решено напечатать мой ре
портаж именно в этот день.

Позже все мы сожалели о том,
что не задержали выпуск номера…

Пропасть между двумя
эпохами

В.Т. И с того дня прошло уже
55 лет. За это время у отечествен
ной космонавтики появилась бо
гатейшая история. Её первые
страницы в основном известны
современникам тех свершений.
Они подавались ярко и даже эпо
хально. А сегодня официоз если
и вспоминает о космосе, то буд
нично. При этом и нынешняя
власть, и её агитпроп вынули из
освоения «звёздного мира» труд
и подвиг. Такое впечатление, что
это делается сознательно.

Г.Ш. Моя работа заставляла и
заставляет смотреть на освоение
космоса более прозаически и да

же чаще обращать внимание на
недоработки, снижающие безо
пасность полётов. Но если гово
рить об освоении космоса как
общественном процессе, то
нельзя не заметить, что приход
буржуазной власти в начале
1990х сказался не только сниже
нием внимания к освоению кос
моса, но и разрушением ряда до
стижений советского времени.

В самом начале 1990х реше
нием Б. Ельцина и В. Черномыр
дина в угоду США были прекра
щены все работы по уже создан

ному в пилотируемом варианте
кораблю «Буран» и по наиболее
экономичной для своего класса
и экологически чистой ракете
носителе «Энергия». В пожар
ном порядке по их указанию, не
смотря на успешный подъём
«Бурана» (единственный беспи
лотный полёт этого корабля
многоразового использования
состоялся 15 ноября 1988 года)
на самолётеносителе «Мрия»,
были расформированы отряды
космонавтов, готовившихся для
полётов на челноке, и обескров
лен сложнейший уникальный
термобарокамерный комплекс в
составе Государственного лётно
испытательного центра имени
В.П. Чкалова.

О.Б. Программу «ЭнергияБу
ран» окончательно закрыли в
1993 году, но работы по ней были
приостановлены тремя годами
раньше, когда президентом был
Горбачёв. Он однажды мне выго
варивал: «Ты почему всё время
смотришь на американцев слов
но через амбразуру дота?» Гово
рю: «Я отвечаю за обороноспо
собность Советского Союза. А
американцы всё делают, чтобы её
ослабить». Посмотрел на него и
подумал: «А в твоих глазах —
американская амбразура».

Я всегда считал решение о со
здании многоразовой транс
портной космической системы
(МКТС) «ЭнергияБуран», при
нятое ещё в середине 1970х го
дов, правильным, взвешенным,
обоснованным и вынужденным.
Его необходимость диктовалась
интересами обороны и безопас
ности страны. Одновременно
это решение способствовало на
учнотехническому развитию
страны. Космическая техника
обеспечивала появление самых
передовых технологий. Она де
лала невиданные успехи не по
причине модного увлечения, а
изза потребности в прорывных,
принципиально новых решени
ях. Достаточно сказать, что толь
ко для того, чтобы «увязать» сис
тему «ЭнергияБуран», потребо
валось разработать, испытать и
изготовить до 70 наименований
материалов с характеристиками
на порядок выше тех, которые в
то время эксплуатировались в
технике. Это были материалы и
техника будущего.

Создание системы «Энергия
Буран» позволило получить око
ло 600 новых технологических
решений, которые в советские
годы начали внедряться в народ
ное хозяйство страны и должны
были обеспечить непосредствен
ный и прямой экономический
эффект. 

Создание МКТС «Энергия
Буран» — это перспектива разви
тия транспортнокосмических
средств. Это — будущее в разви
тии космической и авиационной
техники, объединяющей в себе

все передовые принципы и до
стижения космонавтики и авиа
ции. К тому же это был важный
шаг к обеспечению высокой
конкурентоспособности нашей
страны на международном кос
мическом и авиационном рын
ке. Напомню также, что работа
МКТС «ЭнергияБуран» предус
матривала взаимодействие с сис
темой постоянно действующей
орбитальной станции «Мир», а в
перспективе — с «МирII», кото
рая планировалась как объект
100тонной грузоподъёмности и
комфортной размерности.

Г.Ш. Считаю преступлением
затопление в марте 2001 года оте
чественной орбитальной около
земной станции «Мир». Особен
но если учесть, что у России
имелся резервный функцио
нальногрузовой модуль, близ
нец которого функционирует и
поныне в составе международ
ной космической станции. Была
полная возможность тот резерв
ный модуль пристыковать к
станции «Мир» и использовать
его в качестве базового. Однако
господа Коптев, генеральный
директор Российского авиаци
оннокосмического агентства, и
Клебанов, заместитель предсе
дателя правительства РФ, кури
ровавший ВПК, при молчали
вом согласии президента В. Пу
тина приняли решение затопить
станцию. А ведь это был не толь
ко базовый модуль. Были затоп
лены научные модули и более 20
тонн уникальной научной аппа
ратуры. Отдельные её образцы
даже не успели ни разу использо
вать по прямому назначению.

Изумляет, что инициаторы
уничтожения станции «Мир» не
соизволили использовать даже
возможность доставки с орби
тальной космической станции
образцов материалов и элемен
тов конструкции, которые в ре
альных условиях эксплуатации
находились столь длительное
время. Это же бесценный дар для
науки, для разработчиков кос
мических систем будущего. Впе
чатление такое, что господа вы
полняли задание как можно бы
стрее прекратить в России само
стоятельные работы, связанные
с пилотируемой космонавтикой.

В.Т. Олег Дмитриевич, а ка
ким образом осуществлял руко
водство космической отраслью
Центральный Комитет КПСС?

О.Б. Я приведу конкретный
пример. 17 февраля 1976 года ЦК
КПСС и Совет Министров
СССР приняли постановление
«О создании межорбитальной
космической системы «Буран».
В этом документе указывались
заказчик (Министерство оборо
ны СССР) и головной изготови
тель (Министерство общего ма
шиностроения СССР, НПО
«Энергия»). В нём упоминались
«разгонная ступень», «орбиталь
ный самолёт», «буксир», «систе
ма управления», 200 километров
и т. д. Но облик системы строго
не был очерчен. И это не случай
но: решение этого вопроса было
отдано исполнителям, то есть
специалистам.

Патриарх ракетнокосмичес
кой отрасли и её первый ми
нистр Сергей Александрович
Афанасьев рассказывал, сколько
трудов стоила эта короткая фор
мулировка. Но ею ЦК давал воз
можность широкого поиска и
маневра. Секретарём ЦК, кури
ровавшим тогда военнопромы
шленный комплекс, был Дмит
рий Фёдорович Устинов, вскоре
ставший министром обороны,
членом Политбюро ЦК КПСС.

С Дмитрием Фёдоровичем
мне приходилось встречаться ча
сто: на коллегиях Министерства
обороны, на полигонах, при рас
смотрении специальных вопро
сов в узком кругу… Выезды в КБ,
на заводы — на всё у Дмитрия
Фёдоровича хватало времени.
Его звонки по телефону были
всегда спокойными, выдержан
ными, по существу. Он умел со
ветовать, требовать без надрыва
и суеты. 

В конце 1982го — начале 1983
года процесс разработки двига
теля вышел на «критический»
путь в работах по созданию сис
темы «Энергия». В это время я
уже был министром, у нас выра
ботался своеобразный ритуал:
ежедневные доклады о ходе до
работки очередного двигателя,
подготовки его испытания. По

мере приближения к нему всё
больше росло напряжение. Ис
пытания, как правило, начина
лись в 22 — 23 часа. Но с учётом
задержки по разным организа
ционным и техническим причи
нам заканчивались в часдва но
чи, плюс полторадва часа на
анализ. А в связи с настоятель
ной просьбой Д.Ф. Устинова по
сле этого я должен был ему обя
зательно звонить.

Гдето на третьем звонке — го
лос Дмитрия Фёдоровича, как
будто он не спал:

— Ну как, Олег Дмитриевич?
Докладываю. Передаю трубку

Валентину Петровичу Глушко…
Дмитрий Фёдорович видел,

как мы выкладываемся и какие
меры принимаем. Он это отсле
живал. И никогда не прибегал,
даже когда нас преследовали не
удачи, к поучениям… Он иногда
поддерживал морально и гово
рил, что «техника требует, чтобы
её обхаживали».

Както, когда дело уже пошло,
звонит Дмитрий Фёдорович и
просит в очередной раз:

— Ты обязательно сразу же по
звони.

Я отвечаю:
— Вам же надо когдато и от

дыхать. Думаю, будет нормаль
но, если позвоню утром.

Пауза. Какимто удивительно
проникновенным голосом он от
ветил:

— Олег, если бы ты только
знал, как это важно для меня.
Позвони сразу.

В.Т. Возможно, у сталинского
наркома сохранился сталинский
режим дня. При И.В. Сталине
всё руководящие работники всей
страны спать ложились поздно.

О.Б. Не забудем, что сначала
Сталин всячески содействовал
развитию авиации: он умел точ
но определять стратегические
направления развития не только
общества, но и научнотехничес
кого прогресса. Он же стоял и у
истоков создания советской ра
кетной техники. 13 мая 1946 года
Иосиф Виссарионович подпи
сал постановление Совета Ми
нистров СССР № 1017419сс
«Вопросы реактивного вооруже
ния». Был создан Комитет по ре
активной технике при Совмине
во главе с заместителем Предсе
дателя Совета Министров СССР
Г.М. Маленковым. К этой работе
были привлечены виднейшие
учёные, конструкторы, воена
чальники: И.В. Курчатов, М.В.
Келдыш, М.С. Рязанский, Е.Н.
Богуславский, М.И. Борисенко,
Г.К. Жуков, А.М. Василевский,
М.И. Неделин и многие другие.
Разработку ракет возглавило ми
нистерство вооружения (Д.Ф.
Устинов). В работу включились

НИИ и ОКБ, которыми руково
дили С.П. Королёв, В.П. Бар
мин, В.П. Глушко, Н.А. Пилю
гин, В.И. Кузнецов, коллективы
смежных организаций. Первая
крупная баллистическая ракета,
созданная в Советском Союзе,
успешно прошла испытания 10
октября 1948 года, то есть ещё
при жизни Сталина.

В.Г. Несмотря на то что не
люблю Н.С. Хрущёва, должен
сказать, что он точно понял по
литическое значение освоения
космоса и энергично содейство
вал ему. Активно участвовал в
организации работ по освоению
космоса Л.И. Брежнев. В под
тверждение можно привести два
эпизода. Один относится ко вре
мени, когда Леонид Ильич был
уже Генеральным секретарём ЦК
КПСС. Начавшееся в Крыму и
продолжившееся в Москве засе
дание решало судьбу ракетной
техники СССР. Оппонентами
выступали академик В.Н. Чело
мей и сначала академик М.К.
Янгель, а затем его преемник
В.Ф. Уткин. Челомей предлагал
создавать «простые» ракеты, но
выпускать их в большом количе
стве. КБ «Южное», возглавляе
мое Янгелем, настаивало на со
здании мощных ракетных ком
плексов, способных противосто

ять даже ядерным взрывам.
Мнения разделились и у воен
ных, и у гражданских. Вольно
или невольно главным судьёй в
споре конструкторов и учёных
выступил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС. Именно тогда
Л.И. Брежнев поддержал КБ
«Южное». Это позволило со
здать серию ракетных комплек
сов, которые до нынешнего дня
стоят на защите страны. До по
явления идеи «звёздных войн»
было ещё более 10 лет, а совеща
ние в ЦК уже определило их бес
смысленность: был дан «зелёный
свет» ракете СС18 — натовцы её
прозвали «Сатана», равных кото
рой нет и сегодня.

Второй эпизод — трагический:
взрыв ракеты М.К. Янгеля на
старте 24 октября 1960 года, ког
да погибли Главком Ракетных
войск, маршал М.И. Неделин и
ещё 125 человек — учёных, кон
структоров, специалистов кос
монавтики. Председателем пра
вительственной комиссии был
назначен секретарь ЦК КПСС,
Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л.И.
Брежнев. Уже на следующий
день он был на полигоне и видел
всё происшедшее. Он был по
трясён. Его слова: «Продолжайте
работать, товарищи, мы искать
виновных не будем», — до сих
пор помнят ветераны ракетной
техники. Это было мудрое и вер
ное решение, оно позволило
вскоре поставить Р16 на воору
жение, установить ядерный па
ритет с США. Эта ракета сделала
далёкую Америку уязвимой, а
значит, ядерную войну — бес
смысленной.

Недопустимы 
даже незначительные

просчёты

О.Б. Я помню тот день до
мельчайших деталей. Во время
совещания раздался звонок пря
мого директорского телефона.
Директор озабоченно взял труб
ку, выслушал, встал, лицо по
бледнело: «Меня вызывают к ап
парату ВЧсвязи, продолжайте
без меня», — и спешно ушёл. Че

рез час стало известно: авария на
полигоне, более ста погибших,
среди них маршал Митрофан
Иванович Неделин. 

На ракете стояла система на
шего изготовления. Цех опеча
тан. Ведущий инженер по испы
таниям из ОКБ М.К. Янгеля по
том вспоминал, что Михаил
Кузьмич в своём докладе заявил:
«Первое — это то, что только я,
как главный конструктор ком
плекса и технический руководи
тель испытаний, несу полную
ответственность за всё случив
шееся…» Заключая работу засе
дания, Брежнев сказал, что «ве
ликие дела в военном деле не об
ходятся без жертв… Похороните
своих товарищей и продолжайте
работать дальше». 

Правительственная комиссия
во главе с Л.И. Брежневым ра
ботала во всех организациях,
причастных к созданию ракеты,
в том числе и на нашем пред
приятии. Я тогда руководил
сборочным цехом. Комиссия не
предъявила нам никаких пре
тензий. Причиной аварии, как
потом выяснилось, была конст
рукторская недоработка. Но
трагедия обозначила принципи
альную проблему для всех: ни в
каком технологическом звене
недопустимы даже незначитель
ные просчёты.

Г.Ш. Трагедия, в результате
которой погиб маршал Неделин,
была первой крупной, со смер
тельным исходом, трагедией в
отечественной истории освое
ния космоса. Потом, незадолго
до полёта Юрия Гагарина, изза
несоблюдения правил противо
пожарной безопасности погиб в
турбокамере космонавт В.В. Бо
рисенко. Изза несоблюдения
требований безопасности при
проектировании космической
техники и проведения её испы
таний погибли космонавт В.М.
Комаров и экипаж орбитальной
космической станции «Салют» в
составе Г.Т. Добровольского,
В.Н. Волкова и В.И. Пацаева. 

Причиной всех катастроф и у
нас, и в США были конструк
тивные недоработки техники и
халатное отношение к своим
обязанностям тех, кто несёт от
ветственность за соблюдение на
писанных кровью правил обес
печения безопасности. Полно
стью присоединяюсь к только
что сказанным Олегом Дмитрие
вичем словам о том, что, когда
речь идёт о космосе, ни в каком
технологическом звене недопус
тимы даже незначительные про
счёты. Конечно, при этом ни
когда нельзя забывать, что осво
ение космоса — это всегда, как
говорил поэт, «езда в незнаемое».
В то же время и отечественный,
и американский опыт пилотиру
емых космических полётов по
казал, что при соответствующей
конструктивной проработке ко
смической техники вероятность
успешного завершения полёта
близка к 1.

В Советском Союзе отноше
ние к космосу было серьёзным и
вдумчивым. Об этой сфере госу
дарство и Коммунистическая
партия заботились понастояще
му. Но любое проявление поли
тиканства и тогда приводило к
непоправимым последствиям.
Например, перед последним по
лётом Владимира Михайловича
Комарова было выполнено три
технологических запуска кораб
лей типа «Союз» в беспилотном
варианте, и все запуски оказа
лись неудачными. Но в угоду по
литической конъюнктуре руко
водящие товарищи приняли ро
ковое решение о запуске корабля
«Союз», к тому же без катапульт
ного кресла и без скафандра. По
сле гибели космонавта выясни
лось, что все отказы, проявив
шиеся в его полёте, имели место
и при выполнении технологиче
ских пусков.

Много неприятностей было
при использовании на кораблях
типа «Союз» радиолокационной
системы сближения и стыковки,
имевшей условное наименова
ние «Игла». Изза её отказов не
редко срывалась стыковка в ав
томатическом режиме. Так, по
этой причине не смогли состы
коваться экипажи В.Д. Зудова и
В.И. Рождественского, Г.В. Са
рафанова и Л.С. Дёмина. Эки
паж в составе П.Р. Поповича и
Ю.П. Артюхина после отказа си
стемы «Игла» пошёл осуществ
лять стыковку с орбитальной ко
смической станцией вручную.
Но при этом риск был предельно
высок: если бы ручная стыковка
не состоялась, у них уже не оста
лось бы топлива для возвраще
ния на Землю.

Было принято решение о за
мене «Иглы» другой системой
такого же назначения. Впервые
она (её условное название «Арс»)
была применена на корабле «Со
юз», который пилотировали Г.Т.
Добровольский, В.Н. Волков и
В.И. Пацаев. В качестве актив
ного излучателя сигналов вместо
работавшего неустойчиво магне
трона был использован один из
радиоактивных изотопов. Но пе
ред полётом в процессе назем
ных испытаний радиационные

поля от этой системы по какой
то причине не были сняты. По
сле полёта был установлен факт
засветки всех отснятых экипа
жем фотоматериалов. Так и оста
лось тайной, какую же дозу ра
диации получили погибшие кос
монавты и что было бы с ними,
если бы они не погибли изза
разгерметизации спускаемого
аппарата. Гибель экипажа заста
вила разработчиков космичес
кой техники не только устранить
все 258 сделанных космонавтами
замечаний, но и существенно
пересмотреть программу обеспе
чения безопасности космичес
ких полётов в целом. В том числе
были возвращены скафандры.

Как специалист по безопасно
сти полётов, я, конечно, концен
трирую внимание на недоделках
и изъянах. Но при этом хочу под
черкнуть мужество и героизм ко
смонавтов. Так, экипажу в соста
ве В.Г. Лазарева и О.Г. Макарова
только благодаря личному муже
ству, исключительному самооб
ладанию и выдержке удалось,
несмотря на замешательство ру
ководства полётом, вручную
прекратить полёт при огромной
кратковременной перегрузке и
осуществить приземление в рай
оне Павлограда на горный склон
в ночных условиях.

Я говорил о трагедиях космо
навтики ещё в советскую пору.
Сегодня ситуация в авиации и
космонавтике лишь ухудшилась.
По официальной статистике, до
так называемой перестройки и
«демократических реформ» по
вине человека (речь идёт о чело
веческом факторе на всех ступе
нях — от проектирования и кон
струирования до полётов) про
исходило около 70% лётных про
исшествий. В настоящее время
по вине экипажа и наземных
служб происходит более 90% ка
тастроф и аварий.

России нельзя отставать
в космонавтике

В.Г. Мы перешли к совсем
грустным темам, хотя собрались
по светлому случаю 55летия по
лёта Юрия Гагарина. Ещё раз хо
чу обратить внимание на то, ка
ким замечательным был этот че
ловек. 

Хрущёву принесли две фото
графии, по которым предложили
выбрать, кому лететь. Он, по
смотрев портреты Гагарина и Ти
това, сказал, что любой из них
первым лететь годен. Тогда ему
сказали, что отряд космонавтов
выбрал Юрия Гагарина. Этим
вопрос и был решён. Он не был
рубахойпарнем, умел быть тре
бовательным, особенно, когда
возглавил отряд космонавтов. И
ещё он обладал удивительным
качеством: прямо на глазах рос
как специалист, как личность.
Этим он выделялся из всего от
ряда, хотя там собрались люди
яркие и талантливые.

А ещё сегодня надо обязатель
но отметить выдающуюся роль
Сергея Павловича Королёва. Он
был для каждого из них вторым
отцом, а не только Главным кон
структором, учёным, руководи
телем. Сегодня надо обязательно
назвать Мстислава Всеволодови
ча Келдыша. Будучи президен
том АН СССР, он сумел наце
лить практически всю Академию
наук на исследование космоса.
Что касается его как учёного, то
расчёты космического полёта
были выполнены им за 10 лет до
того, как первый человек поле
тел в космос. Невозможно за
быть о роли Валентина Петрови
ча Глушко, как и всех тех, кто
планировал, готовил, обеспечи
вал невиданное — полёт челове
ка в космос. 12 апреля 1961 года
человечество вышло на новый
уровень своего развития.

О.Б. Проблема развития кос
монавтики может выйти вообще
за рамки Земли, когда будут ос
воены межпланетные полёты, о
которых мечтал основатель кос
монавтики Э.К. Циолковский.
Хочу заметить: у современной
космонавтики — русское проис
хождение. Ещё в конце XIX века
народоволец Н.И. Кибальчич,
сидя в тюрьме и ожидая казни за
революционную деятельность,
разработал оригинальный проект
реактивного летательного аппа
рата для полёта человека. В ряду
пионеров космоса, несомненно,
и Ю.А. Гагарин. России нельзя
отставать в космонавтике, теоре
тические и практические основы
которой она заложила.

Б.К. Невозможно не согла
ситься с такими оценками пер
вого полёта человека в космос.
Это событие эпохальное. Тем
большая гордость, что соверше
но оно было советским народом,
что первым человеком в космосе
был коммунист Юрий Гагарин.

Хочу поблагодарить участни
ков нашего «круглого стола»
Олега Дмитриевича Бакланова,
Владимира Степановича Губаре
ва, Георгия Петровича Шибано
ва. Думаю, разговор получился
достойным события, которому
он был посвящён. 

Виктор ТРУШКОВ.

Этот день ни вычеркнуть, ни переиначить

О.Д. Бакланов. В.С. Губарев. Г.П. Шибанов.

● Юрий Гагарин с дочерью.

● Так начиналась в СССР ракетно!ядерная эпоха.


